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インタビュー

博士をとろう！
未来を担う博士人材が多様なフィールドで
活躍できる社会を実現するには

未来のパラアスリート
誕生に向けて
持続可能なシステム形成への手掛かり

福岡県北九州市発！
ポイント解説

火山調査研究を
一元的に推進
活火山法改正で、火山本部始動！
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高等教育اہը
高等教育اը課
高等教育ࡦ室

Պ学技ज़・学ज़ہࡦ
ਓ材ࡦ課
ਓ材ࡦ推進室˞ʦത࢜（学）ʧ

高等教育ہ
高等教育اը課
高等教育ࡦ室ʦത࢜（ཧ学）ʧ

Պ学技ज़・学ज़ہࡦ
ਓ材ࡦ課
ਓ材ࡦ推進室

  博士を世界トップレベルに
  大臣自ら座長としてけん引

―― なぜ今「博士人材」なのでしょ
うか。今回のプラン作成の背景につい
てお聞かせください。

∁見（ӳ）ɿ世界を見すと、ത
ਓ材が様々な分のトップで活༂࢜
しており、ӳ国やドイツなどはത࢜
߸取ಘ者が増えています。とこΖ
が、日本では「തڀݚʹ࢜者」とい
うイϝーδがڧく、ത࢜ਓ材の活༂
の場がݶられている現状があります。
その݁果、ਓޱ当たりのത࢜߸取ಘ
者は他国にൺて৳びていません。
ത࢜ਓ材はઐੑにՃえて、分ੳ力
やཧ的なઆ໌力など෯広い能力を
持っています。これからの日本ࣾ会
が国際的に৴頼されるためにも、ത
ਓ材が多様なࣾ会の場で活༂でき࢜
るج൫と環境を整え、ത࢜ਓ材を増

やすことが必要だとߟえています。
―― 今回のプランのポイントは何で
しょうか。
∁見（ڿ）ɿࠓ回のプランで新しい
点は、ത࢜߸取ಘ者を増やすなら出ޱ
のอ障も必要ですので、「࢈業界との
連携」を大きくଧち出した点です。ത
ਓ材の෯広いキャリアパス開を推࢜
進していきます。国際機関や࣏ࣗ体、
教һなど様々なキャリアパスがありま
すが、ಛに࢈業界に関しては、จ部Պ
学大ਉ名で「ത࢜ਓ材の活༂ଅ進に向
けたا業の協力等に関するおئいにつ
いて」というจॻを、2024年3月2�日
付けで1300のࡁܦ団体・業界団体等
のѼてにൃ出しました。
また、20年લのいわΏる「ポス
ドク一ສਓ計ը」では、ポスドクのܦ
ܦ、ԉに取り組んできましたがࢧ的ࡁ
ԉのΈならず、キャリアパスࢧ的ࡁ
課ఔ学生にରして行うこ࢜ԉをതࢧ

とが必要ではないかというٞにな
りました。最ۙでは、2021年度から
プϩグラムڀݚ者戦的ڀݚ世࣍」
（413*/(）」がスタートし、そのத
で大学がത࢜後期課ఔ学生の多様なキ
ャリアパスの整備を行うためのࢧԉを
行っています。

�� 博士課程で培った考え方・
  経験を生かして活躍

―― 文部科学省ではすでに多くの博
士人材が活躍しています。博士のお二
人に、博士課程での研究と文部科学省
での業務について、さらに博士課程で
学んだことがどのように業務に生かさ
れているのかについて伺います。
水ށɿࢲは生Խ学をઐにڀݚし
ていました。จ部Պ学লでは、Պ学技ज़
、てܦの部ॺやॳ等த等教育の部ॺをܥ
現在は大学Ӄ教育を担当しています。

　2024年3月26日、文部科学大臣を座長とする「博士人材の社会における活躍促進に向けたタスクフォース」
において、「博士人材活躍プラン～博士をとろう～」を取りまとめました。大目標として「2040年における人口100
万人当たりの博士号取得者数を世界トップレベルに引き上げる」ことを掲げています。
　博士・ポスドクの進路多様化は、約20年前から科学技術・学術審議会人材委員会や中央教育審議会大学分
科会で審議されてきましたが、この新プランでどのような変化が期待されているのでしょうか？実際に博士号を
取得している文部科学省職員を交えて、高等教育企画課と人材政策課の担当者に話を聞きました。
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博士をとろう！

未来を担う博士人材が多様なフィールドで
活躍できる社会を実現するには
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「ത࢜まで行ってなͥڀݚ者にな
らなかったのか」とよく聞かれますが、
学部生のࠒにڀݚ機関でのインターン
シップを௨してڀݚ環境の整備やڀݚ
者ࢧԉにڵຯを持ち、早くからจ部Պ
学লに関心を持っていました。大学Ӄ
教育にも問題意識を持ち、ઐ分だ
けでなく様々な分で活༂できるത࢜
ਓ材を育てようという「ത࢜課ఔ教育
リーデΟングプϩグラム」1もཤमして
いました。ത࢜のڀݚにՃえて、リー
デΟングプϩグラムでҟなる分の学
生とのチームڀݚや国内外でのインタ
ーンシップをݧܦしたことは、多様な
視点で様々な関係者とࡦをཱҊする
際にཱっています。
ሣ࡚ɿࢲは学部でඍ生のڀݚを
していました。入লしてからӉ開ൃ、
環境ΤωルΪー、ྔ子技ज़などઐ外
でも෯広くՊ学技ज़ࡦをཱҊし、ࠓ
はए手ڀݚ者やത࢜課ఔ学生のཆ成や
ԉを担当しています。課題設定からࢧ
解決ࡦを見いだしてূݕするプϩセス
が行の事にۙいため、ത࢜課ఔで
え方が生ߟするதでഓわれてきたڀݚ
きています。
大学等のアカデミアだけではなく、
公ிでಇくϩールϞデルと業界や࢈
なるത࢜ଔのઌ輩方の࢟を見てきまし
た。ڀݚ者がओ体的にڀݚしていける
環境が大事だとࢲ、͡ײたちのような
ത࢜߸を取ಘしたਓが大学等の現場と
行をうまくܨいでいくことができる
のではないかと思いました。そのため、
লிのதでもՊ学技ज़ࡦのࠜװにあ
るจ部Պ学লをࢤ望し、現在多くのݚ

を取ಘしてお߸࢜者と関わるதでതڀ
いてྑかったと͡ײます。

�� 安心して博士号を
  取得するために
  ―経済支援と将来の展望―

―― 博士課程に進みたいけれど「経
済的見通しが立たない」、「就職が心
配」といった理由で迷っている高校生
や大学生に向けて、どのようなメッセ
ージがありますか。

∁見（ڿ）ɿത࢜後期課ఔ学生をର
としたॲ۰վળを行うため、จ部Պ
学লでは1ਓ当たり年ؒ290ສԁ（生
活අ相当ֹ、ڀݚඅ、キャリアパス整
備අ）を年ؒ1ສ800ਓにڅࢧできる
よう༧ࢉを֬อしておりますので、活
用していただきたいと思います2。意ཉ
のある方が҆心してത࢜課ఔに進学し、
मྃ後はࣾ会の様々なフΟールドで活

༂できるよう、࢈業界のօ様などと連
携しながらվળをしていくとこΖです。
∁見（ӳ）ɿ身ۙにϩールϞデル
がいることが大事です。大学のதでも、
学部学生がത࢜課ఔ学生に会う機会を
つくり、さらにத学・高ߍ生のஈ֊か
らത࢜の活༂を知る必要もあると思い
ます。ത࢜になるためには、୳ڀ心を
持ちࣗ分で課題を見つけて解決してい
くߟえ方を身につけることが大です。
খ・த・高等学ߍでも୳ڀ学習をより
重視するようになっています。ະདྷを
担うത࢜ਓ材を増やしていきたいとߟ
えています。
―― 「学生本人への動機づけ」とし
て、具体的にはどのような取組をされ
ていますか。
∁見（ڿ）ɿ2023年度から、ത࢜
のڧΈやັ力をわかりやすくൃ৴す
るイϕントである「ະདྷのത࢜フェ
ス」（จ部Պ学ল・+4T共催）3を開
催しています。ത࢜課ఔ学生をର
にしつつ、学部やम࢜の学生、大学
関係者、ത࠾࢜用にڵຯのあるا業
にお声がけをしています。ا業やス
タートアップで活༂するത࢜ਓ材の
を聞いたり、ࣗ分とҟなるڀݚ分
のਓと෯広いωットϫークをつく
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■ 主要国における博士号取得者数の推移

英国

ドイツ

韓国

米国

フランス

日本

中国

340
338
317

285

137
123

5050

317317
285285

137
123

（出典）科学技術・学術政策研究所「科学技術指標2023」を基に文部科学省作成

̍�ത࢜課ఔ教育リーデΟングプϩグラムɿจ部Պ学লの事業（2011ʙ2019）。༏लな学生を၆ᛌ力とಠ力を備え広く࢈学にわたりグϩーバルに活༂するリーμーへと導くた
め、国内外の第一ڃの教һ・学生を݁ूし、࢈・学・のࢀըをಘつつ、ઐ分のをえてത࢜課ఔલ期・後期一؏した世界に௨用する質のอূされた学位プϩグラムをߏ
ங・ల開する大学Ӄ教育のൈ本的վֵをࢧԉし、最高学に相応しい大学Ӄの形成を推進する事業。

2 次世代研究者挑戦的研究プログラム｜JST　 https://www.jst.go.jp/jisedai/index.html
3 未来の博士フェス2024｜JST　 https://www.jst.go.jp/jisedai/mirainohakushi2024/index.html
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ったりすることもできます。࣍回は
2024年�月10日に開催いたします。
また、「スーパーサイΤンスハイ
スクール（44)）」指定ߍでത࢜ਓ材
が高ߍ生のϩールϞデルとなるよう、
ʰത࢜教་ʱの࠾用をੵۃ的に推進し
ていきます。
―― 大学の意識改革についてお聞か
せください。
∁見（ӳ）ɿത࢜課ఔに進学しても
学位取ಘに時ؒがかかっている分も
あります。これも進学を᪳する要Ҽ
の一つだとߟえられますので、ത࢜課
ఔをඪ४म業年ݶ内にमྃした学生の
ׂ合などを大学に公දしてもらうこと
をݕ౼しています。ใ公දをଅすこ
とで、大学Ӄ教育のվળをਤりたいと
えています。大学ؒ連携や国際連携ߟ
の取り組Έをࢧԉする組Έづくりに
も取り組んでいます。

�� 多くの人が質の高い学びを
  実現できる環境づくりを

―― 今後取り組んでいかれることを
教えてください。
∁見（ڿ）ɿࠓ年度は࢈業界にϩー
ルϞデルの選定やใ提供をおئいして
まいります。ا業での活༂ଅ進をਤるた
めの࣍の一手は、࢈ࡁܦ業লと一ॹにつ
くる手Ҿき・Ψイドラインです。ا業と
があるのかヒアࠔがり、どのようなܨ
リングしながら進めていきます。
―― 読者の皆様へのメッセージをお
願いします。
∁見（ӳ）ɿ世のதがෳࡶԽして高
度な知識や知見がٻめられるத、高度
ઐਓ材がࣾ会でますますٻめられま
す。ະདྷを担うए者にͥひത࢜を目指
していただきたいですし、࢈業界や教
育関係者のօ様にはए者がത࢜を取り

たいと思えるࣾ会の実現に向けて、จ
部Պ学লと共にੵۃ的に取り組んでい
ただきたいです。
さらに、ࣾ会ਓのത࢜を増やして
いく必要もあります。ਓ生100年時、
リスキリング̐やリカレント教育がٻ
められるத、ಇきながら知識や能力を
アップデートし、ࣾ会にؐ元していけ
る機会を持てるよう、ا業にも環境づ
くりをおئいしております。大学Ӄに
も、ಇきながら学るॊೈな組Έを
つくっていただき、より多くのਓが質
の高い学びを実現できる環境にしたい
と思っています。

̐�リスキリング（3FTLJMMJOH）ɿ৬業能力の࠶開ൃ、࠶教育

コラム 博士人材を採用するメリットは？
文部科学省の採用担当者に聞きました

aᇌᆪऎॺ൶ƜƤ���Ǉඑषるშౠఔが、ᇌᆪऎॺபทƣ෮ුにഌಈƌてſ

りƳƎ。ƈǁƤඛઌධࡿƣዃ��にະ当ƌƳƎ。Ƴた、ઝႩƣంዿಲƝƌて、ຳ

ධంዿ者ƣŻƖ、�আ࿘ဗがშౠड࿘ೲፇ者ƝなってſりƳƎ。

Q1.文部科学省で何人の博士人材が働いていますか？　

A.

aҒ৫बfຕ່ต、ғᇀኾ๔ต、Ҕேตƣ�ƙƣƀƾƣঊǇৼƌていƳƎ。ҒƤ、ಀபబƌなが

ƾ、ᐵ᪻౽ኾǇಏƖ、ǓǾǲンスにৰƚいてทపǇ्༗ƎるႷƜƎ。Ƴた、ғƤშౠၜᇀኾにƎる

๔なཐଣƹǸǮǳȚーǚ、ҔƤෆいཐଣにጮƖƊǁたමጘにৰƚƂ、ேな୪൰fྔǇුƶる

ƜƎ。ၟ にҒƤ、შౠが་ॺにſいてთったႷǇ、பทƝいŻŻȀǎールǴƜঊƀƌていくƷƣƜƎ。

Q2.文部科学省の職員として、博士人材にはどのような点を期待していますか？

A.

aॺടଞにſいてƤ、ඉǇりƴ、ಲଫfᇀืǇഓƢながƾं๊Ǉஓཝƌ、ࡴ࿊ƣଅᎪǇ၏Ƃഞƌてい

ƂƳƎ。ƈƣȂȘセスƤ、ทపƚくりƜƷ၍ዻƣஓ່ƝなりƳƎ。໌ ƖபทƜƤ、ทపड༎Ǉၟ࿊ƌ、者

ƭƣǽアȕンǛƹ、ǲータ೭ആfᇀืǇഓƢ、当ड़ड༎ǇशଂƎるભƣ౮ప（ያ్ຂམƹฑဗूฝ့）Ǉ࿓

ಡƌているƀƤᇠƝƌて、ಛƏƝƈŻƌたႷǇිにƙƌ、ಲபƌていƂƳƎ。შౠƣॉƊǈƤ、がࡎ

ƆているƣƜƎ。

Q3.①企画・創造性についてもう少し詳しく説明してください。

A.

aშౠड࿘ೲፇ者Ƥॺᆪ໘ภƽり�Ⴉཛǁて入൶ƎるƈƝがࡴᄤƜƎ。ᇌᆪऎॺ൶ƜƤშౠఔƣポ

ǱンǢȎルǇஸくᅴअƌ、ၟ にዓなშౠධࡿにƤ൦႞f൦६Ǉວƶるၟ፯Ǉ設ƆるƈƝƝƌƳƌた。ƈǁに

ƽり、ጫධになるಐৼƳƜに�ႩᇀƣཛǁǇりƎƈƝがईႷƜƎ。

aƳた、შౠఔƣ๔ตƹேตǇঊƀƌ、ఔസƣǘȎȕアถǇபっていƳƎ。Ɗƾに、။Ƃながƾ

ೲౠfშౠƣॺࡔǇၜƎるධࡿƭƣ౫࣍ƹ、ᆪධࡿƝƌてƣဎዿǇໃƹƎ計बƷŷりƳƎ。ƈǁにƽり、

ຎදƣॺƨྞƌƣግǇஸƶるƈƝǇኬ౪ƌていƳƎ。

Q4.博士人材の採用や人事配置において留意している点はありますか？

A.

ཨᦁ�
ಈ৫ब

შౠఔঊȂȔン

�შౠǇƝǂŻ�
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●世界有数の火山国、日本

ɹ日本には111の活Րࢁがあり、世界の活Րࢁの�ˋがू
தする世界有のՐࢁ国です。Րࢁは、Թઘや景؍など、ࢲ
たちの生活にܙΈを与えてくれる一方で、Րによってਙ大
なඃ害をもたらすことがあります。

ɹ2014年9月に、県とذෞ県の県境にあるޚባࢁで
Րがൃ生しました。Ր時は、ఱにܙまれたिのன
લで多くのొࢁ者がࢁ付ۙにいたため、Րによるඃ
害はࢮ者・行方不໌者�3名、ෛই者�9名にの΅りました
（2015年11月�日現在ʀ૯লফ防ி）。この時のՐは
水ৠ気Րとされ、マグマՐにൺて༧ଌがしく、さ
らにՐޱ付ۙにొࢁ者やཱྀ行者等がいるような場合には、
খ規なՐでも大きなඃ害をもたらすことがվめて໌ら
かになりました。
ɹその΄かにも、ࣛࣇౡ県のࡩౡは大規なՐの可能ੑ
が指ఠされています。ࡩౡでは、1914年（大ਖ਼3年）1月に、
日本における20世ل最大のՐࢁՐとされる大ਖ਼Րがൃ
生しました。ྲྀ出した༹ؠによりౡのଆにあったෳのू
མがຒし、ւڦがด࠹して大۱ౡと続きになりました。
この大ਖ਼Րから110年がܦաした現在、地Լにあるマグマ
だまりには、大ਖ਼Րൃ生当時と同等ྔのマグマがੵされ

ᇌᆪऎॺ൶ƣኬဗƣஸいǳǿǮǚにƙいてश๊ƌƳƎ
ポ イ ン ト 解 説

　　

　　

▲

  2024年4月、文部科学省に火山調査研究推進本部を設置。

　　

▲

  政府として火山に関する調査研究を一元的に推進。

　　

▲

  火山専門人材の育成とあわせて、活動火山対策をさらに強化。

a႘Ƥ���ƣঊऔǇሎŽるฌैዛƣऔேƜ、थੌにःဗƷᇂऔにƽる་Ƃなᅇ害Ǉ૪ଫƌてƂƳƌた。ƒƣ

たƶ、ƈǁƳƜƷ་ॺƹଞ、பทが、औにƎるྔ௮ଞƹऔଞఔƣࡱถǇුƶてƂƳƌた。ƌ

ƀƌ、औᇂऔにƽるᅇ害ǇଲƾƎたƶにƤ、ᇂऔƣಐৼƹࡔམ、ਊኟ、ዻಠ、ᇂऔƣ෮ࡤǇ॰にያ໐ƎるƈƝが

ഓጅƜƎ。औঊ၌がঊᄇँƌたにᅏŽるたƶにƷ、ྔ ௮ଞǇƊƾにුƶるƈƝが਼ኃƝなっていƳƎ。

aƈƣƽŻなგƀƾ、����Ⴉにঊ၌औపၟᇠຂམሓ（ঊऔሓ）がूฝƊǁ、औにƎる໐、໐ፘ、ྔ

௮ਸƨଞǇࡴଭに෮ුƎる、ทᆒƣၟᇠƣ�औྔ௮ଞ෮ුᆪ�（औᆪ）が����Ⴉ�ଈ�႘にᇌᆪ

ऎॺ൶に設མƊǁƳƌた。ƈƈƜƤ、औᆪƣዂআƹऔଞఔƣࡱถ့にƙいてൾऴƌƳƎ。

火山調査研究を一元的に推進
活火山法改正で、火山本部始動！

�భဥ�（ഞgਂ ඉྃȆーȋȅーǣ）

活火山（111火山）

うち、活動火山対策のために観測、測量、
調査及び研究の充実等が必要な火山（51火山）

E126°

南西諸島

N28°

E140° E144°

小笠原諸島

N32°

N28°

N24°

႘ƣঊऔᇀᆑ෨
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ていると推定されており、࣍の大規Րに備える必要があ
ります。
ɹさらに、ࢁས県と੩岡県の県境にあるࢁ࢜では、ௐ査ݚ
によりैདྷ分かっていた場ॴよりも市街地ۙくに新たなՐڀ
ғが広がりൣޱでの定されるՐࢁ࢜位置がಛ定され、ޱ
ました。また、Րࢁハβードマップのシミϡレーション݁果
ではՐによるӨൣڹғも֦大しました。

●法改正と火山本部の役割

ɹこのようなՐࢁをめぐる状گから、Րࡂ害がൃ生す
るલに活動ՐࢁରࡦのߋなるڧԽをਤるため、����ʹ
ಛผાஔ๏͕վਖ਼͞Ε·したɻࡦରࢁಈՐ׆
ɹこの๏վਖ਼をうけ、Րࢁʹؔ͢Δ؍ଌ、ଌྔ、ௐࠪٴͼ
ਪਐ本ڀݚௐࠪࢁΛਪਐ͢ΔたΊ、�����݄、Րڀݚ
෦ʢ本෦ɿจ෦Պֶେਉʣ͕ ઃஔ͞Ε·したɻ

ɹこれまでも大学やڀݚ機関、行機関でՐࢁに関する
ௐ査ڀݚがそれͧれで行われてきましたが、৽たʹઃஔ͞
ΕたՐࢁ本෦͕のྩ࢘ౝとͳͬて、Րࡂࢁのܰݮ
のたΊʹҰݩతʹՐࢁの؍ଌௐࠪڀݚΛਪਐし、Րࢁ
ಈΛదʹධՁ͢Δ͜とʹͳΓ·したɻ׆

以ԼがՐࢁ本部のׂです。

①火山に関する観測、測量、調査及び研究の推進に
　ついて総合的かつ基本的な施策の立案
②関係行政機関の火山に関する調査研究予算等の
　事務の調整
③火山に関する総合的な調査観測計画の策定
④火山に関する観測、測量、調査又は研究を行う関係
　行政機関、大学等の調査結果等を収集し、整理し、
　及び分析し、並びにこれに基づく総合的な評価の実施
⑤総合的な評価に基づく広報

ɹՐࢁ本部には、ࡦҕһ会とՐࢁௐ査ҕһ会の2つの
ҕһ会を設置しています。ࡦҕһ会ではલड़のうちᶃ
ᶄᶅᶇを、Րࢁௐ査ҕһ会ではᶆを担当します。ࡦҕ
һ会では、Րࢁௐ査ڀݚに関する૯合ج本施ࡦやௐ査؍

ଌ計ըをࡦ定し、それらにجづき、大学やڀݚ機関、関係
行機関が؍ଌ、ଌྔ、ௐ査及びڀݚを実施します。その
後、それらの成果をऩू、整ཧ、分ੳして૯合的なධՁを
行うのが、Րࢁௐ査ҕһ会です。

ɹՐࢁ本部の事ہはจ部Պ学লがめ、Րࢁௐ査ҕһ
会には、国土地ཧӃ及び気ிも事ہにࢀըしていま
す。また、Րࢁ本部では、Րࢁௐ査ڀݚが活動Րࢁରࡦの
や国（担当ࡂ防）を担う内ֳࡂԽににཱつよう、防ڧ
土ަ௨ল等とも連携しています。
ɹ4月のൃ足以߱、本部会ٞ、ࡦҕһ会、Րࢁௐ査ҕһ
会の֤会ٞを開催し、運Ӧ方๏や当面の活動について৹
ٞしました。

●火山に関する専門人材の育成と確保

ɹՐࢁ現をՊ学的にཧ解し、దな防ࡂରࡦにつなげ
ていくためには、Րࢁに関するઐਓ材の育成と֬อが
重要です。
ɹจ部Պ学লでは、2014年9月にൃ生したޚባࢁの
Րを౿まえ、201�年度から10か年のプϩδェクトとし
て、ʮੈ࣍代Րڀݚࢁɾਓࡐҭ૯߹ϓϩδΣΫトʯΛ࣮
いମと連携しͳ͕Β、෯ஂڞし、େֶํެࢪ
ࣝとߴͳٕΛੈ࣍ͭ࣋代のՐڀݚࢁ者Λҭして
͖·したɻ
ɹこのプϩδェクトにおいては、2023年度までに1��名
の受ߨ生を受け入れ、キャリア形成のࢧԉを行っています。
ɹमྃ生は、大学やڀݚ機関の΄か、気ி等の国の機関

औྔ௮ଞ෮ුᆪƣেᄜൊቝಠ（����Ⴉ�ଈ�႘）

༌�षऔྔ௮ଞ෮ුᆪवਢ（����Ⴉ�ଈ�႘）

火山調査研究推進本部(火山本部)

施策・計画等

評価結果等

調査観測データ

研究成果

調査観測データ・研究成果

 総合基本施策

調査観測計画

関係省庁、研究開発法人、大学等

政策
委員会

火山調査
委員会

連携
国
、
地
方
公
共
団
体
等

PLA
N

औྔ௮ଞ෮ුᆪƣॗጅ
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や地方公共団体等にब৬するなど、ண実な成果を上げて
います。

ɹ一方で、Րڀݚࢁ者のは依વとして十分ではなく（Ր
者11�名（2022年度、Պ学技ज़u学ज़ڀݚՐ༧ଌࢁ
৹ٞ会ଌ地学分Պ会におけるௐ査））、「࣍世Րڀݚࢁu

ਓ材育成૯合プϩδェクト」でのڀݚ者育成にՃえてଈ
戦力となるՐࢁਓ材の育成がٸとなっています。また、
Րࢁ防ࡂの実を担う地方公共団体等におけるઐਓ材
のニーズは高く、地方公共団体等の実者のઐ知識u技
能の取ಘや、能力の向上をଅすことも課題です。これらの
ことから、จ部Պ学লでは、2024年度より「ଈ戦力とな
るՐࢁਓ材育成プϩグラム」を新たに開࢝します。このプ
ϩグラムでは、ઐੑの高い大学等において、Րڀݚࢁ者
を目指すࣾ会ਓへの学びしの機会の提供や、関連分
のڀݚ者等のՐڀݚࢁへのࢀըଅ進、地方公共団体等に
おける実者へのՐࢁのઐ知識u技能の取ಘࢧԉ等を
行うことで、෯広い知識u技能を習ಘしたଈ戦力となるՐ
。u実ਓ材の育成をਤることを計ըしていますڀݚࢁ

●おわりに

ɹՐࡂࢁ害をܰݮするためには、Րࢁௐ査ڀݚの成果を
దに防ࡂରࡦに活用することが重要で、関係機関が十
分に連携・協力する必要があります。จ部Պ学লでは、Ր
を一元的に推進するڀݚଌ、ଌྔ、ௐ査及び؍に関するࢁ
とともに、Րࢁに関するઐਓ材の育成等にҾき続き取
り組んでまいります。

औྔ௮ଞ෮ුᆪঊऔሓूฝにƙいて

ฌ༉औଞfఔࡱถຳȂȘǣǒǚǳƣॗጅ

औଞఔࡱถǞンǨーǢアȋౄब（����Ⴉ��ଈଵఓ）

2023 年度までのプログラム修了生の就職先

就
職
先

大
学

防
災
科
学
技
術
研
究
所
等

気
象
庁

国
土
地
理
院

文
部
科
学
省

国
の
機
関

地
方
自
治
体

教
員

民
間
※
防
災
・
地
球
科
学

民
間
※
そ
の
他

合
計

就
職
者
数

12 ３ 15 ３ ２ ３ ６ ２ 23 19 88

औଞఔࡱถಈ�ೲፇภƣධ๐
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aௗऊ、いƽいƽǼȕ����ǕȕンǿǮǚfǼȔȕンǿǮǚਙ་वが्௹ƊǁƳƎ。ǳǮȂアスȕーǳ༥がฌैƣᆧ台にጵ

ƙたƶにƤ、ఁႷǇଣഞƌ、ࢂƂഞƌ、භƥƌていくຎƴǇೂवにஓཝƎるƈƝがᅢጅƜƎ。ᇌᆪऎॺ൶ƣ॒અƜŷる

スポーツྃƜƤ、アスȕーǳƣᄇfࡱถf੫ँƣࡴな෮ුにりຎǈƜいƳƎ。

   アεリートのൃ۷、
   ͦのઌの՝

スポーツிでは、アスリートの「ൃ
۷」の部分の取り組Έとして、「δャ
パン・ライδング・スター・プϩδェ
クト（+�4T"3プϩδェクト）」を行っ
ています。
「+�4T"3プϩδェクト」は、༏れ
た身体能力やࢿ質を備え、কདྷオリン
ピック・パラリンピックを目指してい
る全国のए者や障害者たちにݺびかけ、
֤地でのଌ定会やデータ選ߟを行うこ
とで、それͧれのಛੑや能力を活かせ
る競技छ目とのマッチング等を௨͡、
ະདྷのトップアスリートをൃ۷するプ
ϩδェクトです。
パラリンピック競技では、ࢀՃ者は
WFCから応募します。݅をຬたすと、
֤地Ҭで行われるૅجଌ定会にࢀՃす
ることになります。ૅجଌ定会でଌ定
されたデータ等をجにதԝ競技団体が
選手を選ߟし、ূݕプϩグラム期ؒに
競技దੑを見ۃめます。ূݕプϩグラ
ムを௨して、有望者とஅされたアス
リートは、தԝ競技団体のڧԽ・育成
コースへ進めます。2024年度のૅج
ଌ定会は、�月Լ०から全国9ブϩック
で開催されます。「+�4T"3プϩδェク

ト」でൃ۷されたパラアスリートのத
には、パラ水泳のԼあいら選手やボ
ッチャの一࠼ށ音選手のように、パリ
パラリンピック競技大会の出場権を֫
ಘした選手もいます。
しかし、パラアスリートの「育成」
の部分ではະだに様々な課題があり、
課題のݦ在Խすら十分ではない現状も
あります。アスリートの育成環境を全
国に広げ定ணしていくために何が必要
なのか。そのヒントを、パラ卓球のৼ
に力を入れる福岡県北九州市と、日ڵ
本ࢶ体不ࣗ༝者卓球協会（以Լ、パラ
卓球協会）にいました。

   パラ卓球ڠձʷ࣏ࣗମ
   λοάΛΜͰ՝ղܾ

日本卓球協会でฏඒӉ選手やு本
ஐ選手らの育成に携わってきた羽生
さんは、オリンピックとパラリンピッ
クを共にൃలさせていこうという日本
卓球協会の方のもと、2022年4月か
ら、パラ卓球協会のϔッドコーチを兼
任しています。2023年1月、ಠཱ行
๏ਓ日本スポーツৼڵセンターの「課
題解決ܕアスリート育成パスェイߏ
ஙࢧԉプϩグラムҕ託事業ʙ地方公共
団体と連携した育成環境の整備ʙ」̍の

北九州市ဒ市ȁȔンǴຕ່અ

スポーツᆪスポーツǞȊǮǢȒン༶当डྙ

ూ፤�ኹ�Ɗǈ

ᄤೂཆሓ႘౺ᆊಛዡ者卓球वࡴ

ȃǮǴǞーǬ

子�Ɗǈࡅ�ภ

ſᎭǇᇍいた

現 場 か ら
福岡県北九州

市発!

未来のパラアスリート
誕生に向けて
持続可能なシステム形成への手掛かり

̍�֤地Ҭの有能なタレントから、தԝ競技団体の育成プϩグラムへܨがるಓے（パスェイ）のߏஙを目指して、競技団体と地Ҭタレントൃ۷事業や地方公共団体および都ಓ県
競技団体が協ಇし、地Ҭの施設や指導者など育成環境の整備を行う事業。

- 8 -

https://pathway.jpnsport.go.jp/j-star/


公募要項を見た羽生さんたちは「事業
の内容がパラ卓球の課題解決とマッチ
している」と思いすぐに応募しました。
2023年度から「地方公共団体と連
携した育成環境の整備」を受託するこ
とになり、パラ卓球の普及・育成拠点
として協力してもらえないかと声をか
けた地方公共団体の一つが、福岡県北
部に位置する北九州市です。北九州市
は、バリアフリーの街づくりが進んで
いる都市で、市内に多くの卓球クラブ
がある卓球熱の高い街です。また、同
市はオリンピアンの早田ひな選手の出
身地としても知られ、卓球の国際大
会開催の実績もあり、2024年11月も
WTTファイナルズ（男女）が開催さ
れるなど、日本卓球協会と共に卓球界
を盛り上げている街です。

   パラリンピアン輩出の街
   北九州市

北九州市は、全国的に見るとパラ
スポーツに力を入れています。2002
年、世界車椅子バスケットボール選手
権「ゴールドカップ」が開催され、翌
年から「北九州チャンピオンズカップ
国際車椅子バスケットボール大会」を
継続しています。1989年に北九州市で
生まれた「ふうせんバレーボール」も
毎年北九州市で全国大会を開催してい
ます。
パラスポーツの拠点「北九州市障害
者スポーツセンター（アレアス）」が
2012年開設。視覚障害者用の防音設備
が整っている卓球室もあります。卓球
以外にも車椅子バスケットボールや水
泳、ボッチャなど様々なパラスポーツ
を楽しむ拠点となっています。北九州
市がパラスポーツを推進（国際大会の
開催やパラリンピックでのキャンプ地
誘致など）することで、年齢や障害の

有無を問わず、市民がスポーツに関心
を持つようになりました。アレアスで
は、卓球だけでなく他のスポーツでも
活動する団体が増え、また、市内で大
会が開催されるときには、選手や大会
関係者を歓迎する市民の機運醸成が高
まっています。
北九州市はパラリンピアンも輩出し
ており、パリパラリンピックには、パ
ラアーチェリーの重定知佳選手、パラ
競泳の福田果音選手が選ばれています。
北九州市のスポーツコミッションを担
当する三輪さんによると「地元からパ
ラアスリートが出てくることで、市民
が一気に注目するようになりました。
そういった背景があって北九州市は環
境整備に力を入れるようになった」と
のことです。
しかし、パラスポーツ環境の整備が
進んでいる都市とはいえ、それが十分
だとは言えない問題意識を北九州市も
持っていました。

   不足していた
   ユニバーサル卓球台

2023年10月よりスタートした北九
州市とパラ卓球協会の連携事業では、
どのような課題解決に取り組んできた
のでしょうか。
まず、市から北九州市障がい者卓球
協会に協力・連携を依頼。練習環境を
整備するために具体的に何が必要かを
ヒアリングし精査しました。
環境整備のハード面においては、車
椅子での競技が可能なユニバーサル卓
球台が不足している課題がありました。
ユニバーサル卓球台は、現状広く普及
しているものより脚が奥に位置するよ

う設計してあり、車椅子が脚に当たら
ずスムーズに動かせる作りになってい
ます。ユニバーサル卓球台を兼ね備え
ている施設は全国でも多くはありませ
ん。「車椅子選手の多くは、健常者が
使う卓球台で、車椅子が卓球台の脚に
ぶつからないように気を付けながら練
習しているのが現状です」と羽生さん。
この問題を受けて、市はパラ卓球
協会へユニバーサル卓球台の設置を相
談。パラ卓球協会が購入し市へ貸与す
ることで、アレアスには現在ユニバ
ーサル卓球台が5台設置されています。
またボールや貸出用ラケット等の用具
を増やしたり、車椅子使用者が練習の
際、相手が車椅子に座って練習する時
などに使用する競技用車椅子を提供し
たりするなど、現場の要望を聞きなが
ら様々な整備を行いました。

   指導者の増員、日本代表
   選手との連携イベント

指導者不足の問題も浮き彫りにな
りました。事業を進めるにあたっては、
地元の卓球協会と連携して、卓球指導
歴のある2名を当事業のコーチとして
選任。さらに、パラ卓球協会は指導者
育成のための教材を新規に作成し、同
協会と地方のコーチとの連携機会を設
けて、指導の質向上にも努めています。
現在、北九州市障がい者卓球協会が
スポーツセンター・アレアスで実施し
ている定期練習のうち、月に2回（第
2、4土曜日）を、当事業の練習会と
して開催しています。マンツーマンで
指導し、最後にコーチと試合形式で
1セット戦います。2024年度からは、
コーチのアイデアで、学びたいことを

北九州市障害者スポーツセンター（アレアス）

ユニバーサル卓球台。脚が奥に入り、車椅子が当たりにくい設計になっている。
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にॻいてもらい、コーチؒࢴՃ者にࢀ
で共有しながら、一ਓひとりのレϕル
やر望に合った指導をしています。練
習会には障害の有無にかかわらず、だ
れでもࢀՃできます。車椅子使用者を
ؚむࢶ体が不ࣗ༝なਓ、知的障害のあ
るਓ等、コーチがコミϡニケーション
をとりながらきめࡉやかに指導にあた
っています。
「連携事業にࢀՃしてから、アレ
アスのงғ気がΨラッとมわりました。
練習会のࢀՃ者たちが生き生きとして
いることが͡ײられます」と同市の三
輪さん。ユニバーサル卓球台が増え、
ઐଐのコーチの指導を受け、ࢀՃ者た
ちは卓球を楽しΈながら技ज़も向上し
ているそうです。「ࣗ分ࣗ身が上ୡし
ているのがよくわかる。とても楽し
い」と声をはずませるࢀՃ者もいます。
な「日はバックハンドを習いたいࠓ」
どੵۃ的にコーチにえ、さらに上を
目指すࢀՃ者の࢟が見られます。
2024年1月にはキックオフイϕント
「パラ卓球ॳ心者向けの体ݧ会」を開
催し、障害の有無を問わず20名がࢀ
Ճしました。パラ卓球日本දのத本
Ճ。ೋਓࢀ選手、北༤一࿕選手もږ
がデϞンストレーションで車椅子卓球
ಛ有のしい技などを൸࿐し、ࢀՃ者
たちも日本දのೋਓとのラリーを体
。しましたݧ

   パラアεリートの
   ҭڥΛશࠃʹ

三輪さんの目ඪは、ࠓ回の事業をى
രࡎとしてパラ卓球のファンを増やし、
同市の他の体育ؗでもパラ卓球に৮れ
られる環境を整備していくことだと言
います。事業ऴྃ後も他の࣏ࣗ体と連
携して、パラ卓球の全国大会開催など
にల開していきたいとߟえているそう
です。
パラ卓球協会では、དྷ年度に向けて
環境整備で連携できる࣏ࣗ体を୳して
います。ࠓはҾୀし地Ҭで活動してい
る元選手のใ等をऩूして、一ॹに
戦しましょうとアタックしているそ
うです。
体のօさんには、ʰこういう࣏ࣗ」

ことができたらいいよねʱと声をڍげ
るとこΖから࢝めて΄しい。そこから
連携して、࣍の動きにܨげていきたい
です」とパラ卓球協会の羽生さんは言
います。羽生さんの目ඪは、全国にパ
ラ卓球の拠点を整備し、パラリンピッ
クを目指せる選手を輩出すること。パ
ラ卓球協会として、୭もが楽しめるイ
ンクルーシブな練習環境の整備をࠓ後
もサポートをしていきたいとߟえてい
ます。北九州市での取組を一つのϩー
ルϞデルとして、「パラ卓球の環境整
備をߟえている࣏ࣗ体に、北九州市の
ൃలしている࢟をえながら、拠点同
のަྲྀ試合をするなどの形にൃలさ࢜
せたい」と期しています。
アスリートのൃ۷・育成・ڧԽは
一؏して取り組むことが重要で、࠽能
を見出すだけではそのઌに続かず、ト
ップアスリートのڧԽだけを行っても
は広がりません。アスリートの育
成のためには、地Ҭと౷ׅ団体と国が
共に課題解決に取り組んでいくことが
ܽかせません。࣏ࣗ体が現場を見ਾえ、
「こうมえたい」と声をڍげることで
動き出すະདྷがあります。ൃ۷・育
成・ڧԽのࣃ車がטΈ合うことで、ະ
དྷのトップアスリートୡは全力をൃش
できるのです。

福岡県北九州市

九州ƣ北༾にࡔམƎる北九州市Ƥ、ĨİĭĪႩに

f൚ຘf൪fᄂfᄄᄀƣฌैഷƣĬ市့

ᇏにƽり、九州ഷƣท፭౪࿊ဒ市Ɲƌてངภƌた。ଵ

ఓƜƤ、ኻƣᅖƌいज़Ɲƌて、႘ශూ་ኻဒ

市にேĨࡔƜႡ࿊Ɗǁてſり、ీ ຘƹ൚ຘ、

་ੲなƞİƙƣ႘ኻౌにƳǁている。

北九州市の魅力
๛かなࣗવや歴࢙に࠼られた名ॴが盛
りだくさんの北九州市。そのັ力の一
を͝ հ。

ฏඌ台
႘Ǉ༉ᅳƎるూ་ǖルスǳƣࡴƙƜ、ᅮ

ஸĭħħȌーǳル、ဪฦĩǘȘȌーǳルにǄた

りஸମがஃがっている。წいุेがጁƣ

ૌǁƣƽŻにஃがるᆭƀƾ�ጁૌମ�ƝƷ

ାƥǁてſり、೮ᇩにƤ๑ᆽඍ႙ၒƹࣸಟ

ၒなƞƣඍ႙ၒƷŷる。

Ӧീ഼ॴ
ĨİħĨႩにဪဂ༌ࡴஸ᎑ƭƣऔ入ǁƀƾ

Ǉ्ౡƌた�ࢪᄄᄀลὮസ�Ƥ、႘

ƣઝ༉ลƣຉǇཝいた。ĩħĨĬႩにฌै

ᇌँౌにဎᎩƊǁた�ነಓ႘ƣౌॹ

ౌ�ลfลள、່ 、ุ ༼ౌ�ƣஓ

ถಃౌƝなっている。

ಛ

ฌैౌ

খ
๖ཫがĨĭħĩႩƀƾಧႩƣఄଈǇƀ

Ɔてཝ。ॎƝୖॎƣにࣴƣƧƊƌ

がなく、ୖ ॎがॎƽりƷ་Ƃくなっている

�ဠ່り�がၟ྇Ɯ、ဠ່りƣƝାƥ

ǁている。ଵఓƣॷƤĨİĬİႩに௺ଵ

ƊǁたƷƣƜ、ဒƣǢンȇルƝƌて、॒ ே

୯ਰƣスポǮǳになっている。

ౝ

ߓ࢘レトϩ
ॆ੪ǇሰƵレǳȘདતにƤ

ነಓf་ฝಐ༉ƀƾౖるଔᆾがጵƖᇖƨ、

ƒƣ୵Ɲƌて႔ǄいǇଣƐるƣが、

ĨİĨīႩにଔ設Ɗǁた九州ଽƣኪ່ࢾ

�ࢾ�。ĨİįįႩにࢾƝƌてഷ

ƶてேƣഓጅᇌँఖに౪࿊Ɗǁた。

୯

၍ౠƣȔȕーᎉ

�ǣȎǼンfȔǏǣンǛf

スターfȂȘǣǒǚǳ

（,�56#4ȂȘǣǒǚǳ）�

- 10 -

https://pathway.jpnsport.go.jp/j-star/


文部科学省内で行われているイベントや展示等を中心に、
文部科学行政に関わるニュースをお届けします。今回は「登
録博物館等マーク」と「地域中核・特色ある研究大学強化
促進事業（J-PEAKS）」をご紹介します。

N E W S

JAPAN MUSEUM

aᇌँྃƜƤ、ேኁƣॉዻにშᆾǇƷっƝිઝにশƍていたƕくƝƝƷに、ౝშᆾ、

ᅖട、ऎॺ、၌ᆾࣆ、෯໖なƞ、შᆾƣ፬ǇྖŽたࡴশƣඦถǇኬƝƌて、

�ဎᎩშᆾ့ȉーǚ�ǇఢถƌƳƌた。႘ƣშᆾƝƌて႘ƣঢ়ǇȄースに、ฌैに

૬がる,#2#0�/75'7/ƣ,Ɲ/ǇຎƴǈƕǢンȂルƀƙઍธƣǁたǲǡǏンƜƎ。

aƈƣშᆾ့ƣ�ဎᎩშᆾ့ȉーǚ�Ƥ、����Ⴉ�ଈにዃ��

ႩƫりにूฝƊǁたშᆾሓ（შᆾƣฌैにƷሓጳがŷるǈƜ

Ǝjj）ǇƆ、ఢถƊǁたƷƣƜƎ。ဎᎩშᆾ့ƝなるにƤ、

ྙƹॺࡿƣვམ、ੱࡱঊ၌ƣಲ౮なƞ、შᆾঊ၌にƎ

るৰമǇተたƎƈƝがਿƶƾǁていƳƎ。

　１．登録博物館等マーク
  博物館をもっと身近に―そうだ！博物館に行こう！！―

aड़当ƎるშᆾにƤ、ƈƣȉーǚǇŷƌƾったȂレーǳਸƨආി

Ǉവვᆑƌていくያ࿊ƜƎ。Ƴた、�ଈ��႘Ƥ�ேშᆾƣ႘�

Ɲƌて、当႘ǇƵ႘Ǉཨにேƣშᆾ（���࿘ဗ）Ɯኅ

ፍ्、ǏȄンǳƣ्௹、Ⴊᆀƣ࿈、्ಐƣ့ྙ࣊、ዻy

なႪಈがபǄǁƳƌた。

aࡴ፯Ɲƌて、၌ᆾƣ�ப၌ಘ�Ɯዛな北ॆၗ࠸๖市ƣ࠸၌

ᆾࣆƜƤ、ဎᎩშᆾƣႡ࿊ǇƆてഷƶてƣ�ேშᆾƣ႘�

ƣႪǏȄンǳƝƌて、ᇌँྃධࡿにƽるȂレーǳਸƨආിƣ೨ይ

ಠƹ、࠸๖市ၾƣဎᎩშᆾධࡿƝƣǢンポǣǑȋ、ಆࡱスタǮȀ

にƽるࣆၾツアー、ǢǖƣॳǇౚったఢଫなƞなƞ、ትな

ǏȄンǳǇಲ౮ƌƳƌた。

aƳた、ஃဥにŷるऀญᅖടƤ、ශဎᎩฑဗにƽるဎᎩშᆾƣ

ႪƎƮƂ༌ĨƝƌて、ੜဒƣᇌँྃྃにſいてᇌँྃྙƣ

ဒຘഡྙࡴƽりȂレーǳƣ೨ይಠがபǄǁƳƌた。

aॉƊǈƤઝშᆾにபƂƳƌたƀi�ƒŻいŽƥઝபってないなŶ�Ɲƀ、�ઝくにŷるǈƕƆƞなƀなƀபく

वƷないƌ�なǈてሑyƷいƝ౩いƳƎ。ƳƏƤſઝくƣშᆾƭ、Ɖऌ໖ƹƉዕƝ、ƷƖǂǈſࡴƜƷ໑Ǉࢥ

ƥǁてƤいƀがƜƌƼŻƀ。ಲƤ൚Ɗな子ƣいるධࡿƀƾƤ�子Ǉშᆾにᎌǁてபったƾ、ැがມໂƌていたࡒ

එに子たƖがዻyなƷƣにǇಏってॼƌƒŻにथƉƌていた�ƝいったǓǿǨーǴƹ、ࡴƜშᆾǇሞǁたධ

Ɯშᆾƭபったƾ、ಲƤಛᇀがཥ৯にがŷったƈƝにਂがᆋいた�ƝいったǓǿǨーǴƷੑがっࡴ�ƀƾƤࡿ

てſり、पyᇌᆪऎॺ൶fᇌँྃධࡿƷ、შᆾƤಛᇀಛිにƝってශƌいᄇଣƣസになりၜるƝশƍたƝƈǂƜƎ。

aශƌいშᆾฑဗƹȉーǚƣƷƝ、შᆾƤƷっƝॼƌく、ƷっƝිઝに、ƷっƝት

にᇥǄっていƂƳƎ。ॉƊǈƷშᆾƭฏᅋſഞƀƆいたƕƂ、ǄくǄくƎるƽŻな

ශƌいᄇଣƝມໂがƙཐなሳƭƣᄺǇ्いてƴƳƌƼŻj（ƒƌてȉーǚǇ༷ƌて

ƴてくƕƊいj）

JAPAN MUSEUMJAPAN MUSEUM

ඈgဎᎩშᆾ့ȉーǚǇఢถƌƳƌた

文化庁職員が改正された博物館法を解説するWeb配信（ニ
コニコ美術館）を実施

登録博物館等マーク・プレート授与式

登録博物館等マーク
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N E W S

J-PEAKS

日本の研究力向上のためには、国際的に卓越した大学への支援と同時

に、地域の中核となる大学や、特定分野に強みを持つ大学に対する支

援も必要です。文部科学省では、「地域中核・特色ある研究大学強化促

進事業（J-PEAKS）」において、様々な強みを持つ大学における研究力

の飛躍的向上に向けた支援を開始しました。担当局長である柿田恭良 

科学技術・学術政策局長が本事業を解説します。

　２．多様なピーク（PEAK）を形成し、日本の研究力向上へ！！
J-PEAKSが本格始動します

1.研究力の向上に向けて

aઝႩ、पがேƣଞƣ࿃ऀが౪Ɗǁているཨ、႘ƣଞǇ୶එƊƐ、ශたなअཏຕ່Ǉ້ුƌていくƈ

ƝがਿƶƾǁƳƎ。ଞƣଳƤ་ॺƜŷり、ฌैǳǮȂレȄルƣଞǇபŻ་ॺǇໃƹƌていくƈƝがᅢጅƜƎ。

a፯Žƥ、႘ၤࢷƣ་ॺƣ6QR��²ᇸฝᎪᇌᇀᆑƣᄾॵ（ഒತがᎪᇌ、ࣧತが་ॺƣവࡔƣǛȔȀ）にſいて、Ǐ

ǙȕスƹǴǏツƤ、ཨࡔພƣ་ॺƣᎪᇌଲ൛がなƕƾƀƜŷり、ଞ་ॺƣພƣ୴ƴがŷるƝいŻƈƝがସŽƳƎ。

႘ƤǳǮȂພƕƆƜなく、ཨࡔພƣ་ॺƷࢂƂඑƇ、ฌैǳǮȂレȄルƣଞ་ॺƣພǇ୴くƎるƈƝがड༎ƜƎ。a

ƈƣड༎शଂに୶ƆてƤ、ຳ་ॺƣƴなƾƏ、ၟ࿊ƣᇀኾにſいて੫ƴǇಏƙ་ॺǇໃƹƌ、ଞ་ॺƣዻตǇஸ

ƶるƈƝがਿƶƾǁƳƎ。႘ƣଞ་ॺƣພǇ୴くƎるたƶに、ਊኟƤᅢƏƌƷ་ƂくなくƝƷ、࠽ရな੫ƴfት

Ǉಏƙ་ॺが႘にƷっƝたくƊǈŷっていいƝ౩っていƳƎ。

総合科学技術・イノベーション会議「地域中核・特色ある研究大学総合振興パッケージ」より抜粋

柿田 科学技術・学術政策局長
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N E W S

୰ᇻƣඈgདࡰཨ७fၟනŷるଞ་ॺ੫ँ້ුಈƣ୰ᇻにƙいてಈƣඈgདࡰཨ७fၟනŷるଞ་ॺƣවにƙいて

２.J-PEAKSに対する期待

�२་ॺが੫ƴƝƎるଞƤ、ฌैǇະにၩƂᄌƆるー�

ƈƣƽŻなทప෨ǇॻƣǿーǚƣஸƊƝሟƀƊにᔪŽ、

႘ƣଞ་ॺƣǿーǚƝ଼ตǇஸƶるƝいŻ౩いǇƶて、

,525ƝƷະཎƌ、ƈƣ౫࣍ಈǇ�,�2'#-5�ƝናƖƳƌた。

a႘ƣॻƤฌैƣཨƜƷᅖƌく、ዻตにᆏƵၟ྇がŷる

ƝସǄǁていƳƎ。፯ŽƥᄄȡॻにƤ、ॻǇƤƍƶにᄄƙ

ƣǿーǚがŷりƳƎが、ᅮஸ�๑ᅪȌーǳルࡒඑƜǖǑンǳƎ

るƝ、ǿーǚƣƤ��ǇྖŽƳƎ。ƈƣƽŻに႘ƣଞ་ॺ

にſいてƷ、ஸくてዻなǿーǚǇถƌ、ພǇ୴くƌていƂた

いƝ౩っていƳƎ。

a፭Ꭼ�ႩဗにƤ��་ॺǇం༖ƌ、፭Ꭼ�ႩဗƷ�ଈቨƀƾ୰

ᇻǇ्ౡƌƳƌた。२་ॺƣูઇตƝಛตƣऀƜ་ॺၤಛƣ

๗ጸǇಲபƌ、་ॺƝƌてƣଞƹ੫ƴǇໃƎりຎƴǇྫྷ

ƍて、ዓǁたშౠఔƣࡱถfეഞƹ、スターǳアǮȂƣຕഞに

ƷৼƌていƳƎ。

北海道大学
千葉大学
東京農工大学
東京芸術大学
金沢大学
信州大学
神戸大学
岡山大学
広島大学

大阪公立大学

慶應義塾大学
沖縄科学技術大学院大学

■ 地域中核・特色ある研究大学強化促進事業（J-PEAKS） 令和５年度採択大学

国立大学（９）

公立大学（1）

私立大学（２）

東京農工大学

東京芸術大学

金沢大学
信州大学

北海道大学

千葉大学

沖縄科学技術大学院大学

神戸大学
岡山大学

広島大学
慶應義塾大学

大阪公立大学

J-PEAKSのロゴについて解説する柿田局長

一つひとつのピークが個性豊かな秀峰　八ヶ岳のPeaks　©Y.Kakita
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文部科学省大臣官房総務課広報室
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ᅤgࣰ ๑ၼᅖ

ᅳ౸g（௬එ）ᇌᆪऎॺ൶ƜঊƎるშౠƣධࡿ

aa�（௬ऀ）భဥƣᇂऔaഞgਂ ඉྃȆーȋȅーǣ

aa�（ࢌ）北九州市ƣǼȔ卓球

文部科学省の広報誌 『ミラメク　～未来の羅針盤　文部科学省～』。

名称は、文部科学省のシンボルマークのモチーフである、 「未来」を指し示す羅針

盤と、英語略称 “MEXT”（メクスト）からとりました。

『ミラメク』はnoteでも配信中です。

https://mext-gov.note.jp

本誌に関するご意見・ご感想、取り上げてほしいテーマ

（施策解説、話を聞きたい人物、魅力的な地域のプロジェクト）等をお寄せください。

https://forms.offi ce.com/r/9DWF89Vgrv
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